

Rapport de la Commission Internationale

par Stéphane Escafre, Président de la Commission

Bilan de l'année 2024 et perspectives 2025

1. Composition de la commission

La composition de la Commission Internationale a été modifiée à l'unanimité lors du Comité Directeur de décembre 2024. Elle est désormais la suivante :

Nom et Prénom	Ligue	Club
Stéphane Escafre	PAC	Salon Nostradamus
Dominique Dervieux	OCC	Échiquier du Quercy Blanc
Nino Maisuradze	IDF	Barreau de Paris Échecs
Éloi Relange	IDF	Club 608 d'Échecs Paris
Marianne Yotis	PAC	Échiquier Centre Vaucluse

Collaborent également activement à nos travaux :

- -Jean-Claude Moingt, ancien président fédéral
- Franck Droin, président de la Commission Sociale de l'European Chess Union (ECU)

2. Bilan 2024

2.1 Renforcement du réseau international

La commission a poursuivi son travail de représentation et de coopération avec les principales instances internationales : FIDE, ECU, fédérations nationales, ambassades et organismes de coopération. Ces échanges réguliers ont permis de maintenir la position de la Fédération Française des Échecs dans le paysage échiquéen mondial.

2.2 Accueil du centenaire de la FIDE

L'un des temps forts de l'année a été l'organisation du Centenaire de la FIDE, célébré lors d'un événement prestigieux au château d'Asnières. La France y a accueilli de nombreux représentants institutionnels et internationaux, renforçant les liens avec les acteurs majeurs du monde échiquéen. Le Grand Échiquier, et la Ville d'Asnières, partenaire de longue date de la FFE, ont joué un rôle central dans l'organisation logistique et l'accueil des invités, contribuant largement à la réussite de l'événement.

2.3 Relations institutionnelles

Les relations avec nos partenaires institutionnels sont solides et constructives, que ce soit avec le Ministère des Sports, le CNOSF, la FIDE, l'ECU, ou les autres fédérations nationales. Ce climat de confiance permet de développer des projets ambitieux à l'échelle européenne et internationale.

2.4 Congrès de la FIDE et Assemblée Générale de l'ECU à Budapest (Hongrie)

La FFE était représentée dans plusieurs commissions lors de ces rencontres. Nous avons reçu un accueil très favorable de la part des fédérations francophones, témoignant de relations constructives et positives. En revanche, le président de l'Association Internationale des Échecs Francophones (AIDEF) maintient une posture conflictuelle, malgré les récentes décisions de justice confirmant la position de la FFE.

2.5 Le Championnat d'Europe des Entreprises

Organisé en 2024, a réuni 57 équipes et a rencontré un succès incroyable. La qualité de l'organisation et l'engouement suscité ont été salués par l'ensemble des participants, ce qui a conduit l'ECU à solliciter à nouveau la France (Asnières le Grand Echiquier) pour en assurer l'organisation lors d'une prochaine édition.

3. Perspectives 2025

3.1 Mission des Affaires Européennes et Internationales (Projet MAEI – Ministère des Sports)

Un projet de séminaire international pour joueuses de haut niveau va être présenté à l'organisme financeur. Il s'inscrit pleinement dans les objectifs stratégiques du MAEI.

- Objectif : Organiser une conférence de type « Paris Chess Conference for Trainers », spécifiquement dédiée à la féminisation du haut niveau
- Participants : 5 à 6 joueuses internationales
- Dates prévues : Début octobre 2025

Objectifs couverts (MAEI) :

- Assurer la réussite du sport français de haut niveau
- Valoriser l'expertise française en matière de formation, structuration et GESI

3.2 Programme d'accompagnement international des fédérations (PAIF – CNOSF)

Trois actions seront proposées :

- Action 1 – 40 ans de l'ECU à Batoumi (Géorgie)
 - Dates : 4 au 15 octobre 2025
 - Objectif : représentation française, promotion du championnat d'Europe des entreprises, réseautage avec 50 fédérations
- Action 2 – Championnat d'Europe des entreprises
 - Objectif : Valoriser l'organisation française et développer les relations bilatérales
- Action 3 – Formation francophone en ligne
 - 2 sessions de 20 personnes maximum
 - Objectif : diffuser le savoir-faire français dans les pays francophones
 - Pays cibles (PAIF) : Allemagne, Arabie Saoudite, Arménie, Australie, Bénin, Canada, Chine, Côte d'Ivoire, Émirats Arabes Unis, États-Unis, Espagne, Inde, Italie, Japon, Kenya, Maroc, Mexique, Pologne, Royaume-Uni, Rwanda, Sénégal, Suisse, Ukraine, ainsi que les bassins géographiques des DROM-COM.
 - Certains clubs, comités ou ligues qui développent des projets avec des fédérations voisines nous ont déjà sollicités. N'hésitez pas à nous contacter si c'est aussi votre cas ou si vous envisagez un projet international.

3.3 Accompagnement de fédérations (partenaires privés)

L'objectif est de partager notre savoir-faire afin d'accompagner ces fédérations dans leur développement structurel et sportif. Une première étape est prévue au Togo en 2026, avec l'organisation d'un tournoi accompagné de formations pour arbitres et entraîneurs. Grâce aux contacts locaux fournis par notre partenaire (une grande entreprise française), les conditions sont réunies pour un accueil de qualité. Une dotation en matériel échiquéen est également prévue afin de soutenir durablement le développement local.

Une montée en puissance est attendue en 2026, année stratégique marquée par les Olympiades et l'élection à la présidence de la FIDE.

4. Remerciements

La Commission Internationale remercie tout particulièrement les salariés du siège fédéral pour leur engagement et leur disponibilité :

- Jordi Lopez, Directeur Technique National
- Hugo Tournemille, Responsable de projets